

Mot de présentation 1852-2002. L'Université Laval

Marc Vallières

Numéro 72, hiver 2003

L'Université Laval : phare du fait français d'Amérique

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/7422ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Vallières, M. (2003). Mot de présentation : 1852-2002. L'Université Laval. *Cap-aux-Diamants*, (72), 9–9.

1852-2002

L'Université Laval



Première université francophone d'Amérique, l'Université Laval représente remarquablement bien depuis sa fondation, en 1852, toutes les étapes de la croissance et des transformations de l'enseignement supérieur au Québec. Catholique et française, elle forme d'abord les élites cléricales et professionnelles qui participent à la direction des institutions politiques, religieuses et sociales québécoises, puis les spécialistes et chercheurs qui permettront aux francophones de se tailler une place dans les professions techniques, éducatives, scientifiques et administratives du Québec moderne. À l'image des universités québécoises de la Révolution tranquille, elle ouvre ses portes au plus grand nombre, démocratise ses instances, rayonne sur le monde et participe activement au devenir d'une société en ébullition.

Ce numéro se veut un regard attentif sur la place que l'Université Laval a occupée et occupe encore dans la société québécoise. Au-delà de l'institution même, ce seront plus ses rapports avec l'Église, l'État, la ville de Québec, le réseau de l'enseignement supérieur, le monde scientifique, la Francophonie et la culture française qui nous intéresseront. Ce seront bien sûr aussi ses participants essentiels : étudiants, professeurs, personnel de soutien et administrateurs qui font vivre l'expérience universitaire à des générations de jeunes enthousiastes dans un cadre physique et intellectuel en transformation.

Certes, nous ne prétendons pas avoir construit une nouvelle histoire de l'Université Laval et de ses facultés, plusieurs prédécesseurs s'y sont attaqués avec plus de temps et de ressources, surtout le regretté Jean Hamelin, professeur et auteur de la seule synthèse de son histoire réalisée autour de l'idée d'université. L'équipe d'auteurs rassemblée pour ce numéro livre plutôt des coups d'œil rapides et variés sur un milieu qui mérite d'être mieux connu et apprécié par la société qui l'appuie et en retire les retombées essentielles pour son avenir. Quoi de plus naturel enfin de retrouver ce témoignage sur l'histoire de l'Université Laval dans les pages de la revue *Cap-aux-Diamants*, née dans ses murs à l'initiative de ses étudiants. ♦

Remerciements

L'éditeur invité tient à remercier chaleureusement pour leurs avis éclairés les membres du comité spécial de rédaction : Réal Bélanger, Guy Dinel, Diane Dontigny, James Lambert, Jocelyne Mathieu et Sylvio Normand.

Il veut souligner également la collaboration exceptionnelle du personnel de la Division des archives de l'Université Laval.

Marc Vallières

Marc Vallières est historien et professeur au Département d'histoire de l'Université Laval.